

地域運営学校 八王子市立由木中学校

八王子市立由木中学校

令和7年9月号

(令和7年9月25日)



(3代目由木キャラ 大栗柚実ちゃん)



学校だより

思いやり心と感謝の気持ち

やまだ ひでよ
校長 山田 任代

2学期が始まって1カ月が経とうとしています。1年生は移動教室、2年生は職場体験、3年生は修学旅行と、それぞれの学びや活動に取り組んでいます。始業式では、「思いやりの心を持ち、感謝の気持ちを言葉にあらわすこと」を大切にしてほしいと話しました。人との関わりの中で思いやりを持ち続けることは簡単なようで難しく、だからこそ大切にしたい姿勢だと思います。

この「思いやりの心」に深く通じる言葉として、論語にある孔子の教え「恕（じょ）」を紹介します。論語・衛霊公には「子貢（しこう）、問うて曰く、一言にして以て身を終うるまで行うべきものありや。」「子曰く、それ恕か。己の欲せざるところは、人に施すことなかれ」とあります。

（訳：弟子の子貢が「人生を通じて一言で行うべきことはありますか」と尋ねたところ、孔子は「それは恕である。自分がしてほしいことを、人にしてはならない」と答えられた、という意味です。）

「恕」とは、相手の立場に立って思いやる心を表しています。普段の生活においても、自分の思いが通らず腹が立ったり、不公平に感じたりする場面は少なくありません。そんな時にこそ「自分がされて嫌なことは人にしない」という姿勢を忘れずに行動してほしいと願います。

具体的には、友だちの話を最後まで聞くこと、互いに約束を守ること、困っている人に声をかけることなどが「恕」の実践です。どれも特別なことではなく、小さな積み重ねでありながら、子どもたちの学級や学校全体を温かくし、安心して学べる環境を生み出していきます。

社会に目を向けると、痛ましい出来事や不安を覚えるニュースも多くあります。しかしその一方で、人と人が助け合い、励まし合う姿も数多く報じられています。先日開催された世界陸上の場面でも、勝敗を超えて互いを称え合う姿は「恕」の心を体現するものだと感じます。

2学期は最も長い学期です。学習の積み重ねや学校行事、日常生活を通して、子どもたちが思いやりをもって関わり合い、互いを高め合っていくことを期待しています。私たち教職員も力を合わせ、「恕」の心を土台とした温かな学校づくりを進めてまいります。



リトルティーチャー

由木中央小学校（7月22日、23日）、由木東小学校（7月23日、24日、25日）で、リトルティーチャーが行われました。由木中学校の生徒が、小学1年生～6年生に夏休みの課題を教えたり、〇つけをしたりしました。中学生にとって自分の苦手な範囲もあり、悩みながらも中学生同士で話し合い、解決しながら教えている姿に頼もしさを感じました。また、終わった後の顔にもやりきった感があり、充実したリトルティーチャーになりました。



2年職場体験



9月17日から19日までの3日間で、地域の事業所の方々の御協力のもと、職場体験活動を実施しました。事前学習から「働くこと」について考えを深め、自己の進路や望ましい勤労観について考える学習活動となりました。

「居場所がなかった。」これは、ある生徒の体験活動の感想です。この言葉の真意は、「実際に働いてみて、自分の力不足を痛感し、職場に貢献できたような実感をもつことができなかつた。」という意味でした。勤労にはやる気や熱意だけでなく、技術や知識、経験や人間関係づくりが必要であることを学び、これからの学校での学習にも意味を見出したようです。

事業所の方々には、作業する生徒に対して「助かるよ。」「ありがとうね。」と声をかけて励ましていただきました。普段の学校生活では得られない充実感を感じた生徒たちでした。この場をお借りして、職場体験に関わった事業所の方々に深く御礼申し上げます。

1年移動教室

日頃より本校の教育に御理解と御協力いただき、誠にありがとうございます。

9月17日から19日まで1学年は移動教室として、山梨県清里へ行きました。八ヶ岳に囲まれた大自然の中、集団で生活する中で、助け合いや協力することの大切さを学びました。また、様々な経験から、自然の生命の素晴らしさを知り、日常生活から離れた環境の中で自らを見つめ直し、心と体を鍛えることができました。1日目はキープ協会の体験プログラムに参加し、森の中を探索しながら、植物や動物のことを学びました。「ナイトハイク」では、夜の森に入り風や森のささやきを聞くことができました。2日目は農業実践大学校で午前と午後に別々のワークショップ

に参加し、農業や森づくり、動物の世話を体験することができました。3日目は「ほうとう作り」をクラスごとで行い、小麦粉からほうとうを作る作業では、一生懸命に生地をこねる姿が印象的でした。

集団で行動することで、協力することや声を掛け合うことが増えてきました。また多くの体験で自らを高めることもできました。移動教室で経験したことを学校生活の中で生かしてほしいと願っております。



由木中生の活躍

○野球部

- ・八王子選抜 優秀選手賞

○硬式テニス

- ・第7ブロック新人テニス大会女子シングルス 優勝
- ・第7ブロック新人テニス大会男子シングルス ベスト16
- ・東京都中学校新人テニス選手権大会女子シングルス 準優勝
- ・東京都中学校新人テニス選手権大会男子シングルス ベスト16
- ・セブンスカップ（ジュニアの部） 第3位

○剣道

- ・八王子市中学校秋季剣道大会 優勝

はちおうじっ子サミット

生徒会長 ○○さんが「はちおうじっ子サミット」に参加しました。そのときの感想文を紹介します。

由木中学校生徒会の○○です。

私は、7月30日に開催された「はちおうじっ子サミット」に参加させていただきました。はちおうじっ子サミットとは、八王子市内の小中学校の代表生徒が集まり、いじめを未然に防ぐための取り組みを発表し、議論をする場のことです。

今年度のテーマは、昨年に引き続き、「いじめのない学校生活を実現するために、どのような取り組みができるだろうか」です。

各校の活動内容を紹介して、その効果や課題を参考にしながら今後の取り組みについて考えることができました。いじめをなくしていくには、挨拶や思いやりの気持ちなどを一人ひとりが意識していくことが大切です。今回の話し合いを、日頃の学校生活や由木中学校での活動に活かしていきたいと思います。

10月の主な学校行事

日	曜	学校行事等	給食				生徒会	授業数				SC
			1	2	3	6		1	2	3	6	
1	水	都民の日	○	○	○	○		4	4	4	4	○
2	木	3年実力テスト2回目	○	○	○	○		6	6	6	6	
3	金	英検 ふり返りアンケート	○	○	○	○		6	6	6	6	
4	土											
5	日											
6	月	3年修学旅行	○	○	○	○		5	5	6	5	
7	火	3年修学旅行	○	○	○	○		6	6	6	6	○
8	水	3年修学旅行	○	○	○	○		4	4	6	4	○
9	木		○	○	○	○		6	6	6	6	
10	金	3年赤ちゃんふれあい事業	○	○	○	○		6	6	6	6	
11	土											
12	日											
13	月	スポーツの日										
14	火	特別時程	○	○	○	○	専門委員会	6	6	6	6	○
15	水	小中一貫教育の日（由木中）	○	○	○	○		5	5	5	5	○
16	木	3年進路説明会 臨時時間割	○	○	○	○		6	6	6	6	
17	金	ふり返りアンケート	○	○	○	○	中央委員会	6	6	6	6	
18	土											
19	日											
20	月	朝礼 安全指導 ALT	○	○	○	○		5	5	5	5	
21	火	避難訓練 ALT	○	○	○	○		6	6	6	6	○
22	水	3年進路面談 ALT	○	○	○	○		4	4	4	4	○
23	木	3年進路面談 ALT	○	○	○	○		6	6	5	6	
24	金	3年進路面談 漢検 ALT 1年アンガーマネジメント	○	○	○	○		6	6	5	6	
25	土											
26	日											
27	月	生徒会朝礼 3年進路面談	○	○	○	○		5	5	5	5	
28	火	1年笑顔と学びのプロジェクト 3年進路面談	○	○	○	○		6	6	6	6	○
29	水	3年進路面談	○	○	○	○		4	4	4	4	○
30	木	3年進路面談	○	○	○	○		6	6	6	6	
31	金		○	○	○	○		6	6	6	6	